

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, sábado 22 de Agosto de 1903

Número 848

Sucursal en Costa Rica

— DE LA —

COMPANIA COLONIAL

— DE —

Préstamos y Depósitos

Capital autorizado:

\$20.000,000 oro americano

Préstamos sobre bienes raíces, efectuados en la Isla de Cuba hasta hoy: \$510,000 oro americano, ó sean 1,096,500 colones

¿Por qué quiere Ud. pagar alquiler de su casa toda la vida, cuando puede comprar una por medio de la

Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos

dentro del término de siete años, pagando por ella en mensualidades, poco más ó menos lo que tiene que pagar por un alquiler? Teniendo que pagar \$16.00 mensuales por cada mil que la Compañía le presta, terminará de pagar su préstamo por este sistema á los siete años.

Oficina: Casa del Lic. don Gerardo Echeverría, frente al Palacio Episcopal.

Gran Fabrica

RUEGO AL PÚBLICO se digne visitar mi

— DE —

MUEBLES

almacén de 7 a. m. á 7 p. m.

Emplea las más finas y mejores maderas del país Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Av. Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano

OCASION PROPICIA

Por \$40.00 ofrece una señora dar buena y abundante alimentación, y un cuarto espacioso, bien situado y con un completo servicio interior. En la oficina de este diario informarán.—San José, agosto 3 de 1903.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

“EL DIA”

Director, Rafael Alpizar A.
Administrador, Faustino León
Agente general, Manuel A. Poveda

OFICINAS:

Redacción y Administración:

6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00

Número suelto... 0-05

“atrasado... 0-25

Avisos y comunicados, precio convencional.

Apartado de Correo Nº 539

CABLES

PARIS, 19.—La primera solicitud se recibió en París hará varias semanas; desde entonces los demás cónsules han pedido protección. El asesinato de Rostkovski en Monastir dió tanta fuerza á estas solicitudes que ya está discutiendo seriamente una manifestación de las flotas de todas las potencias con el objeto de vencer al Sultán de la necesidad de adoptar medidas decisivas para establecer el orden en Macedonia. Las notas que se han cruzado hasta la vez demuestran que Rusia y Austria continúan obrando de acuerdo.

PUERTO ESPAÑA, Trinidad, 19.—Se ha recibido noticia hoy de que varios comerciantes franceses, alemanes é italianos de Ciudad Bolívar han sido arrestados y echados á la cárcel por haber negado pagar por orden del Presidente Castro taxes que ya pagaron una vez al reciente gobierno revolucionario. Castro exige el pago de las cantidades rezagadas durante el período correspondiente á la ocupación de la Ciudad de Bolívar por los revolucionarios. La cantidad excede de 65 pesos; los comerciantes niegan reconocer el decreto de Castro que cierra el puerto de Bolívar como harlo habilitado, y no embarcan mercaderías por vía de Carúpano. Ha poco tiempo la cañonera

Miranda fué al distrito de Nutria y exigió contribuciones forzosas é impuso multas que ascienden á 50,000 pesos. Se han decomisado las mercancías importadas durante el régimen revolucionario y se les ha impuesto derechos dobles. Se dice que Castro ha expresado la intención de aniquilar el comercio y expulsar al elemento extranjero de la Guayra. Sobre el río Orinoco reina el terror debido á la extorsión, amenazas y ultrajes cometidos por el partido que manda. Toda la región del Orinoco está atestada de productos acumulados durante los últimos pocos años y para los cuales no existen cantidades de embarque. Parece que casas alemanas y nativas de Caracas tratan de dominar todo el comercio de importación del Orinoco. Por todas las referidas comarcas existe mucha pobreza.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

PARÍS, 19.—De vacación hállase en ésta el doctor Luis Corea, Ministro de Nicaragua cerca del Gobierno de Washington. A consecuencia de las extensas negociaciones que ha tenido con Mr. Hay, relativas á la ruta por vía de Nicaragua, sigue con interés las noticias de Bogotá respecto el rechazo por el Senado de Colombia del tratado sincero, porque podrá dar por resultado la entablada de nuevo de las activas negociaciones con Nicaragua. El señor Corea no quiso discutir la actitud de Colombia. Preguntado si Nicaragua está lista para entablar negociaciones, dijo: “No estoy autorizado por mi Gobierno para dar ningún paso en este asunto, pero mis instrucciones son de permanecer enteramente quieto. Nicaragua ocupa una posición digna, no desea obligar á los Estados Unidos á adoptar la ruta por vía de su territorio. Tenemos la convicción que nuestra vía es superior desde todo punto de vista. Se debe entender bien que dos comisiones nombradas para estudiar la facilidad de las vías ístmicas pronunciaron superior la por Nicaragua. Siendo la única razón porque se decidió por la vía de Panamá la diferencia en favor de esta ruta de la suma de 5,000,000 de pesos en la construcción. Así es que el acerto de que no hay probabilidad de que el Gobierno americano escoja la vía de Nicaragua debido á la notoria inferioridad de las condiciones, es contrario á la opinión oficial más alta. Sin embargo á pesar de la superioridad de nuestra vía no supli-

camos á los Estados Unidos de adoptarla. Así es que mi Gobierno desea que me abstenga de dar paso alguno que se pudiera considerar como un esfuerzo de embarazar las negociaciones con Colombia. Preguntado si los Estados Unidos deseaban entablar nuevas negociaciones, Nicaragua exigirá otras condiciones que las que están contenidas en el protocolo, Corea dijo: “en mi carácter particular, le puedo asegurar que Nicaragua entablará nuevas negociaciones en el espíritu de completa franqueza y justicia, pues siempre ha considerado la gran empresa como asunto en que está interesado el comercio del mundo y no lo ha visto del limitado punto de vista personal, si no como empresa de magnitud internacional. Lo citado parece implicar que las condiciones del protocolo Hay-Corea continuarán en tener fuerza en caso que se entablasen nuevas negociaciones, pero el señor Ministro no quiso discutir este punto. No cree el señor Corea que la noticia del fracaso de las negociaciones con Colombia necesitan su pronto regreso á Washington.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras, Casa.—No. 531

BERLÍN, 19.—En un duelo que se verificó ayer entre el Teniente Kayser y el Teniente Klaunenfiegel, el primero fue herido, el cual probablemente morirá á consecuencia de la herida.

SAN PETERSBURGO, 19.—Avisa un despacho de Puerto Arturo que una partida de bandidos nativos intentó volar un depósito de dinamita ruso, situado cerca de la frontera de Manchuria. Un destamento de cosacos capturó á 20 de ellos, pero la mayor parte se escaparon.

LONDRES, 19.—No se ha verificado ningún cambio en la condición de Lord Salisbury.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa Nº 531

YOKOHAMA, 20.—Los principales periódicos de Tokio, rompiendo ya el silencio que hasta ahora han observado relativo á la situación en Corea. Todos publican artículos condenatorios de la actitud de Rusia. Opina el “Jefe” que la hora ha llegado para demostrar á Corea que está agitada la paciencia del Japón en el Shimbun. Opina que el Gobierno debiera exigir explicaciones á Rusia.

Según análisis químico el aceite “SALAT” es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, Scarpio Tomas

EL DIA

SAN JOSÉ, AGOSTO 22 DE 1903

OPORTUNAS MEDIDAS

Notamos con satisfacción que el ilustrado Gobierno que hoy rige los destinos de Costa Rica, procura siempre el bien de todos, muchas veces haciendo grandes sacrificios.

El Licenciado Esquivel, recto mandatario, acompañado de sus no menos rectos e inteligentes ministros, ve y estudia concienzudamente todos los asuntos de trascendencia, y cuando el Gobierno los resuelve, esas resoluciones van dictadas por el patriotismo y detenido examen, procurando, en consecuencia, el provecho general, el bienestar y engrandecimiento de la patria.

Esas verdades pretenden negarlas solamente los opositores de nuevo cuño, esos que tienen que chillar por todo lo que hace el actual Gobierno, puesto que todo ó casi todo está basado en la justicia; los fulanos de la oposición, azuzados por ese despecho que tanto los mortifica, no cesan de insultar, de provocar, de arrojar sus enlodados budoques á los hombres que están muy por encima de aquéllos cazadores, y los tales budoques no alcanzan jamás á quienes se dirigen por la sencilla razón de que se vuelven contra los cándidos que los tiran. Entre tanto, las sensatas personas que componen el Gobierno, desprecian á sus gratuitos enemigos,—que son enemigos del orden y de la prosperidad y de todo lo grande y lo noble,—dejándolos rabiar á su antojo.

Venga bien ó venga* mal lo cierto es que lo anterior se nos ha ocurrido al leer las siguientes oportunas medidas dictadas por el Ministerio de Policía, y que deberá poner en práctica el señor Gobernador de Limón. Esas medidas se refieren al bien de Limón que es el del país entero. ¿Servirá esto para que los de la oposición á todo trance se coman al Gobierno? Es posible que sí, pues se trata de algo que interesa mucho á Costa Rica.

"Palacio Nacional.—San José, 20 de Agosto de 1903.

Señor Gobernador de la Comarca de Limón

Debido al estado poco satisfactorio de la salubridad en esa comarca, es indispensable dictar enérgicas disposiciones para impedir el desarrollo y propagación de cualesquiera enfermedades, y al efecto, se servirá usted disponer, como medida preventiva que, tan luego como sea posible, se limpien todos los solares y calles de la población.

Asimismo deberá prevenirse á los vecinos, que encalen sus casas, tanto por dentro como por fuera, agregando á la solución de cal que se emplee, bicloruro de mercurio en la proporción de uno por mil.—Esto en las casas no pintadas, pues en las que lo estuvieron, solamente se lavarán las paredes con la expresada solución.

Los bailes públicos y demás diversiones nocturnas se prohibirán, por lo menos, durante mes y medio.

Procurará Ud. de igual manera que desaparezcan los depósitos de agua que hubiere en

la población; más si por las especiales condiciones del terreno no fuere posible hacer los consiguientes desagües, se echará una buena cantidad de petróleo en esos depósitos para extirpar todos los malos gérmenes, mientras los propietarios proceden á hacer los rellenos del caso.

Por medio de sus agentes, hará V. visitar con frecuencia las casas de alquiler, para cerciorarse de que ellas están en buenas condiciones de aseo, mandando corregir inmediatamente toda omisión que se note en materia de higiene.

También es conveniente aconsejar á los habitantes del puerto la fumigación de piretrum ó de cualquier otro desinfectante en las habitaciones, durante las horas de la mañana y temprano de la noche.

En los mercados, muelles, y demás lugares de gran tráfico, debe la Policía del ramo ejercer la mayor vigilancia para que haya el más completo aseo.

Por último, se servirá V. dictar todas las medidas que juzgue necesarias para que el servicio de higiene en la localidad se practique de una manera perfecta, evitándose así los depósitos de cualesquiera sustancias que puedan servir de focos de infección.

Dios guarde á V.

FLORES"

El matrimonio en El Salvador

Muchas bellas solteras y muchos solteros

Por creerlo aplicable á Costa Rica, reproducimos el siguiente artículo del *Diario del Salvador*:

Causante extrañeza que en El Salvador, habiendo tantas señoritas hermosas y estimables, existan solteros en cantidad numerosa.

¿En qué consiste? ¿Quién tiene la culpa?

Cuando el hombre está joven, debe pensar en la vejez y prepararse para ella.

Un viejo solterón ofrece en verdad un espectáculo muy lastimoso y triste. Y no hay solterón que llegado al ocaso de la vida, no se arrepienta de no haberse casado en su juventud.

Este estado de cosas, que en la sociedad del Salvador se observa, entraña grave mal para los solteros de ambos sexos y para el país.

Las naciones donde la mayoría de los hombres son casados, son los países más progresivos y juiciosos. Hay en ellos más orden y moralidad. Más virtudes cívicas y menos revoluciones. Más respeto á las leyes y á las autoridades, y menos crímenes y miserias.

Con razón desde el principio de la organización cristiana de las sociedades, tanto los Gobiernos como las diferentes iglesias, tomaron cartas en el asunto matrimonial y lo protegieron y fomentaron. Los unos legislaron sabiamente al respecto, y los otros dieron al acto de la unión de los cónyuges toda la solemnidad de sus ritos.

No tienen las mujeres tanto la culpa de esta plaga de celibato como los hombres. El hombre tiene la ventaja de elegir y proponer, mientras que á la mujer no se le deja más que el privilegio de rechazar.

Aquí abundan los hombres casaderos, que persisten en no rendirse á Himeneo, con lo cual se sustraen al movimiento progresivo de la especie en la esfera de la moral y de la familia, bases indispensables de toda buena sociedad. Re-

huyen las responsabilidades del estado matrimonial con un egoísmo incalificable.

Quien esto escribe ha hablado con varios solteros acerca del asunto, y se toma ahora la libertad de hacer algunas observaciones.

Parece que aquí existe la costumbre de que los novios den todas las donas nupciales, aunque los padres de la novia sean gentes acomodadas y ricas. Y justo sería que los padres que pueden dar tales donas y, además, cierta dote á sus hijas, lo hicieran de buen grado, como en otros países se estilaba. ¿No es cosa natural que los padres opulentos den parte de su riqueza á sus hijos durante su vida, para evitar que estos hijos suspiren por su fallecimiento, ansiosos de salir de apuros con la herencia?

En la Grecia antigua los solteros casables que rehuían contraer el vínculo matrimonial, eran menospreciados, pagaban un recargo de 50 por ciento y no podían desempeñar empleos públicos.

En Estados Unidos cada uno de los 46 Estados que componen aquella prodigiosa y admirable nación, tiene diferentes leyes sobre tan importante materia, y el Gobierno federal no se inmiscuye en cosas de matrimonio ni de divorcio. En el Estado de California los hijos naturales tienen en la herencia los mismos derechos que los hijos legítimos. Presentar á una mujer como esposa en la sociedad, ó inscribir su nombre como tal en los registros de un hotel, da á la mujer campo en la legislación para reclamar derechos en la fortuna ó en la herencia del hombre que tales cosas hace. Es grave y feo delito en California vivir en público concubinato (cosa por desgracia muy corriente en El Salvador), y se castiga con prisión ó multa pecuniaria.

Urge que en El Salvador haya más casamientos. Ya la sociedad se reciente de un celibato, que no sólo perjudica al incremento de la población en condiciones de salud y energía, sino que también hiere en lo más vivo á la moral y á las honestas, puras y honradas costumbres.

Un extranjero amigo del país.

COLABORADORES

La Legación á Colombia

Numerosos amigos fueron á despedir ayer á la estación central del Ferrocarril de Costa Rica á los Licenciados don Leonidas Pacheco, don Alberto Gallegos y don Carlos Lara. Van dichos señores con una misión importantísima á la hermana República de Colombia, cual es la de fijar, fraternalmente, la línea divisoria en la frontera entre ambos países.

Los antecedentes diplomáticos del Licenciado Pacheco, su talento y su ilustración, nos hacen esperar que volverá á la patria con el laurel del éxito. Lleva como acompañantes dos cultos y discretos caballeros: el uno como Secretario y el otro como Ataché.

Digan lo que quieran los periódicos *chuchumecos*, la sociedad bogotana, que es una de las más importantes de América por su atildamiento, sabrá apreciar en lo que valen las personas que componen nuestra Legación á Colombia.

La oposición tiene sus límites. Ponerle peros á la Legación en los momentos en que se dirige á cumplir su cometido, nos parece labor muy antipatriótica, arma vedada, arma condenable.

La parte sana del pueblo debe señalar con el dedo á los que de tal modo proceden. No

es al Licenciado Pacheco á quien se le hace mala atmósfera, sino á las cuestiones que fraternalmente quiere arreglar Costa Rica con su hermana de la América del Sur.

Los numerosos amigos que ayer fueron á despedir á la estación del ferrocarril á nuestro Ministro Plenipotenciario, y las demostraciones de simpatías que allí recibió, demuestran que se tiene fe en las aptitudes de los nombrados para la Legación que ya va en camino.

Que lleven feliz viaje y que tengan buen éxito en sus gestiones es cuanto deseamos como buenos costarricenses.

A.

NOTAS

El Mejor reloj de la República

INFORME de los peritos nombrados por la Municipalidad para examinar el reloj recién instalado en la iglesia de San Vicente.

En el barrio de San Vicente, á 20 de agosto de 1903.—Gregorio Soto, perito nombrado por la Municipalidad de San José, con los dos asociados don Jesús Alfaro y el Presidente de la Junta Edificadora, nombrados por el señor Gobernador civil, procedí al examen pericial del reloj público traído de Europa por el señor don Adolfo Sáenz conforme al contrato celebrado por la Municipalidad el 26 de enero del corriente año, y me dió el resultado siguiente:

1º—Del examen hecho en el mecanismo resultó estar de acuerdo en todas sus partes con el contrato, advirtiendo que el reloj es de mayores dimensiones, por lo cual prestará mejor servicio;

2º—Respecto á la instalación, reúne todas las condiciones necesarias para su buena marcha.

En resumen: á mi juicio, es el mejor reloj que por hoy existe en la República, siendo de desear que en la capital se colocara uno que siquiera reuniese las condiciones del mismo

GREGORIO SOTO Q.

Nos parece muy bien fundado el juicio del perito señor Soto.

Debemos, en obsequio de la verdad, hacer notar que, en 15 días que lleva funcionando dicho reloj, ha marcado y dado la hora con suma regularidad y exactitud.

FR. JESÚS FERNÁNDEZ.

J. ALFARO F.

CORRESPONSALES

De Santa Bárbara

A pesar del rigor del invierno, el turno general anunciado para el día 15 del corriente mes, estuvo muy concurrido. Los donativos fueron muchos; las rifas duraron hasta las 8 p. m. y no hubo que lamentar ni el más pequeño desorden: la banda amenizó el acto durante todo el día. Nuestros para bienes al señor cura y demás comisionados y en especial á las señoras y señoritas que tanto trabajaron durante ese día; entre éstas recordamos á doña Elena de Cortés y señoritas Fortunata Orozco, Débora Cortés, María Murillo, Ana Leal, y Eva Paniagua. El señor Gobernador de esta provincia, General don Joaquín Gutiérrez, nos honró con su presencia durante ese día. Alojóse en casa del señor Jefe Político don Nicolás Orozco, donde se le obsequió un suculento almuerzo al que lo acompañaron ese señor, don Leo-

nardo Vega, don Ramiro Cajigal y don Joaquín Soto.

Por la noche hubo en el salón de actos públicos de la escuela, un bonito baile.

—La Inspección de Obras Públicas ha enviado á nuestro Municipio el plano del Kiosko que pronto se construirá.

EL CORRESPONSAL

Agosto 18 de 1903.

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Juzgado de lo Contencioso Administrativo.—Día 20.—8 y 1/2 a. m.—Para su continuación y fenecimiento se remitió al Alcalde de Atenas la causa seguida contra Ramón Jiménez Sánchez por depósito de aguardiente clandestino.

9 a. m.—En causa contra Adolfo Arias Esquivel por fábrica clandestina de aguardiente, se corrieron los traslados de ley.

12 y 1/2.—En causa contra Carmen Alvarado y Perfecto Casco por fabricación clandestina de aguardiente, se condenó á éstos á pagar cada uno 1.000 colones de multa á favor del Tesoro Nacional y si no pagaren esta en dinero, descontarla.

Sala 2ª de Apelaciones.—En la causa seguida contra Asunción Ponciano de á. ap. por hurto á Mary Alice Chalk, se aprueba la sentencia condenatoria de nueve meses de presidio.

En la seguida á José Solís Soto por depósito de aguardiente clandestino, se aprueba la sentencia condenatoria.

En la seguida contra Pedro Espinosa Briceño por lesiones á Maurilio Navarro Abarca, se confirma el fallo de 1ª Instancia de dos meses y un día de presidio.

Juzgado 2º del Crimen.—Se ordenó recibir pruebas en estas causas: Contra Ignacio Fernández, por lesiones; contra Manuel Pérez, por hurto; contra José Acuña, por lesiones.

Se elevó á plenario y se ordenó recibir á los reos su confesión con cargos en la causa seguida contra Juan Avalos y otra (Balvina Jiménez) por hurto en daño de Pablo Umaña.

Se dictó sentencia absolviendo de toda pena y responsabilidad al reo de abigeato Isidro Romero. Lo defendió el señor Lic. don Ricardo Casarla Soto.

Señalamientos: Juzgado 1º del Crimen.—1 p. m.—Testigos Enrique Marín; ídem ídem, Alfredo Brown, ídem ídem, José Muñoz.

Juzgado 2º del Crimen.—1 p. m. Pruebas de Joaquín Agüero, lesiones.

Documentos defectuosos

Sección de Hipotecas.—Juan Knöhr Hijos, Gustavo Saborío Quesada, Patrocinio Hernández Barquero, José Joaquín Barquero Salazar, Jesús Azofeifa Madrigal, Julia Carazo Aguilar, Roberto Pupo Pérez, Faustino Corrales Arias, Andrés Miranda Esquivel, José Monge Esquivel, Hte. Tournón et Cie.—Agosto 21 de 1903.

Defunciones

Día 27.—Rigoberto Jorge Antonio González, 3 meses 27 días, hijo de Rafaela González, murió de cólera infantil; distrito de la Merced.

Movimiento de iglesias

PARROQUIA DEL CARMEN
Bautizos.—José Antonio, hijo natural de María Porras.

Hospital de San Juan de Dios
Entradas: Hombres 2, mujeres 1
Salidas: Hombres 1, mujeres 1

Cartas rezagadas

Ester Lauret, Josefina Cordero, Luisa Chacón, José Cuatro, Amelia Cordero S., Magdalena Villalta, Ernesto Hoffmach, María S. Núñez, Manuel Murillo, Eiladelfo Ocampo, Josefa O. v. de López, Juan de Dios Castro, Antonio Poveda, Emilio Calvo, Mercedes Vega de González, Cipriano Herrera Sarmiento, Luis Ruis (2), Christofer Clarke, Isabel Evens, Guillermo S. Flores, Rodrigo Portundo, Rafael Pacheco, Emilia Cordero, Mauricio Villalobos de Guzmán, Charles



F Hart, Carlos Fernández (4), William Ernest, W. H. Mason, Delia Rojas Quesada, Francisco Pacheco, C. S. Shorter.

HECHOS Y DICHS

Conveniente en extremo es que se dicte alguna medida tendiente á disminuir, ya q'no á extinguir la raza canina, que es de lo peor entre nosotros. A parte de los repugnantes espectáculos que á diario se observan en nuestras calles producidos por esos animales, no es muy raro ver que un perro ponga en peligro hasta la vida, puede decirse, de una persona. Anteayer un individuo de esa raza, en desaforada carrera, atropelló, tendiéndola en el suelo, á una niña del Colegio Superior de Señoritas. Igual caso sucedió ayer á un joven, frente al café de "doña Urbana": un perro que estaba tirado en la acera se paró al momento en que el joven pasaba y se le enredó en las piernas de tal modo que aquél fué á dar con su cuerpo en el suelo. Ojalá tome la policía alguna medida á fin de que desaparezca esa pública amenaza.

Se efectuó antenoche en el Variedades la función anunciada por la empresa Cuevas y C^o: debutó en ella, satisfactoriamente, como actor cómico, el joven Enrique Mata. La señorita Lasauca, naturalmente, obtuvo los mejores aplausos; el resto de la Compañía no trabajó mal.

Se repitió el miércoles lo sucedido el día anterior con un novillo que se escapó de una partida y anduvo metiéndole el miedo aun á los valientes; el de esta ocasión hizo correr desesperadas á algunas personas por la pulpería "El Cometa."

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Si don José Santos Chocano volviera á Costa Rica y visitara allá en la Sabana, el lugar que regaron con sudor las niñas y niños de los colegios públicos, para dejarlo cubierto de vegetación hermosa, al contemplarlo hoy campo yermo, lloraría al pensamiento de que "en esta triste vida, todo se acaba, todo se olvida."

Parece que este año se repetirán en el 15 de Setiembre, la seremonias y cantos escolar-pie del Monumento Nacional. Tal vez no se realice ese decir de las gentes.

Oímos decir que en la Línea de Limón, Tranquilino Torres Barrientos fué mordido por una culebra de sangre, y que murió minutos después.

Algunas comadres, antiguas asistentes de mujeres paritricas, hacen la guerra á las obstétricas tituladas é influyen contra ellas entre las gentes sencillas.

Cómo sería la carga que arrastraba en carretón un pobre jamelgo por la Avenida de las Damas cuando se que-

bró una de las ruedas del vehículo! Pobres animales: más compasión para ellos, señores.

Parece que ya consiguieron el Teatro, los encargados de llevar á cabo una velada en el Nacional.

Los vecinos del Rincón de Cubillos manifiestan el deseo de que la Municipalidad les ayude en la composición de una calle del barrio.

En Honduras se ha abierto nuevamente un importante establecimiento nacional: la Escuela de Labores; al frente de ella ha puesto el Gobierno á la competente profesora española señora Antonia Carbó.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa No. 531.

Nada mejor hecho que proporcionarse ratos de contento, principalmente ahora que la lluvia impide darse el gusto de pasear con la novia en las tardes y en las noches; y eso es lo que harán varios jóvenes el sábado en la noche: bailarán por el Hospital hasta que Fefo con su melena de oro, aparezca en el oriente al otro día.

En Cartago vendió don J. Francisco Valladares su establecimiento de pulpería, vinería y fonda, al señor Simplisio Rivera.

Se persigue con actividad á los vendedores ambulantes de comestibles, pues muchos de ellos, vendedores de carne ó de legumbres, las realizaban en mal estado Magnífico.

Para que se asolara un ratito, pusieron en la ventana de la casa de un señor Juan Rodríguez un canario en su jaula; quién sabe que fríos estará pasando ahora el pobre en el escondrijo que lo tenga el que se lo robó cuando se estaba asolando.

Da pena el estado de desaseo en que se encuentra la Avenida de las Damas: el monte crece allí á considerable altura. Eso, tratándose de calle tan concurrida, no debiera pasar desapercibido de los llamados á remediarlo.

El Parque Central, por falta de vigilancia de la Policía, se está convirtiendo en cultivo de flores para el público. En estos últimos días se han robado de allí gran número de varitas y algunos nísperos.

Dícese que el cuerpo de visitantes,—no de escuelas—sino del Parque Central, contribuirán semanalmente para pagar al cerbatanista para que vuelva á espantar los zopilotes de los árboles de dicho jardín.

El teléfono público del vecino pueblo de San Juan está inservible hace días, y nadie se dá ni se presta para componer lo: allá desean saber si es á la autoridad política del lugar á quien corresponde hacerlo ó es al señor Mendiola Boza.

Como pelota de foot-ball rodó por el suelo, á causa de tremenda caída, un presbítero en la esquina del Seminario.

Terrible caída sufrió en la mañana de ayer una apreciable señorita frente á la Librería de don Antonio Lhemann, debido á un resbalón sobre una cáscara de naranja. Fue tal el golpe que recibió que hubo que llevarla en coche hasta su casa.

Ha sido rebajada á la décima parte, la pena á que estaban condenados los reos Simón Harrison Blac, George Gray y Juan Echeverría Arce, que han llenado los requisitos que exige la ley para que sea otorgada esa gracia que solicitaron.

Con igual gracia han sido beneficiados también, por diferentes circunstancias, los reos de distintos delitos, Rafael Jiménez Aguilar, Pedro Flores Rodríguez, Mariano Lárrave Méndez y Anselmo Castro U-maña.

La sociedad musical "Santa Cecilia", según nos dicen, dará dentro de poco un concierto público; aplaudimos entusiasmados la idea y tenemos la convicción de que igualmente la recibe el público.

En los primeros días del mes de enero, con motivo de la visita que el señor Presidente de la República hará al Naranjo, se celebrarán en esa villa solemnes fiestas cívicas.

Los pasillos detrás de los Mercados de la Soledad están hechos un lodazal intransitable; ojalá la Municipalidad mandara á regar allí unas carretadas de arenón.

Ha sido aceptada la renuncia que del cargo de Copista de documentos antiguos de los Archivos Nacionales, hizo don Fulgencio Víquez, y se suprimió esa plaza.

Los 75 colones que correspondían á la plaza suprimida en los Archivos Nacionales han sido distribuidos aumentando el sueldo de otros empleados de la misma oficina.

Antenoche fue cogido en el teatro un ratero en momentos en que le robaba á un joven, el prendedor de su corbata.

En la mañana de ayer hizo una escandalada, por el lado de El Pago un individuo borracho á quien habían votado de su casa.

Paró la bohemia.—Nuestro amigo don Julio Arana partirá el lunes próximo para Zent Va en busca de... reales; en fin, la lucha por la vida lo lleva á esos climas; que haga muchas pesetas y que regrese sano son nuestros deseos.

Han regresado al país los señores General don Juan Bt. Quirós y don Justo Quirós y la señorita Mercedes Quirós. Los saludamos.

Se nos asegura que el Tribunal del Certamen del Himno ha hecho á un lado todos aquellos versos que concuerdan con la música del Himno que aparece en los Cantos Escolares. Nos resistimos á creer semejante cosa, pues esa música es la que desde hace muchos años se canta en las escuelas. Si es cierto lo que se nos dice, bueno sería, para proceder con justicia, que se aplazara el certamen.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras, Casa.—No. 531

La Medicatura del Pueblo del circuito 5º de la provincia de Alajuela va á servir-

Se necesita un pequeño juego de muebles de sala. Quien los tenga dirigirse á M. F. S. Apartado de correo n° 552. 20 de Agosto de 1903.

la el doctor don Sergio Fallas, pues el doctor Gallegos, que la desempeñaba, se ha trasladado á servir la de igual número en Heredia.

En la Cuesta de Moras se cayó ayer la cocina de una casa frente á la pulpería "La Serpentina": no hubo destripados, por dicha, como no lo hayan sido algunos bichos.

El Colegio de Farmacéuticos ha hecho un pedido á los Estados Unidos, de aparatos de química, física, y una gran colección de minerales, herváreos y muestras para el estudio de Cristalografía.

Alabamos la idea de los señores farmacéuticos al preocuparse por el adelanto y bienestar de tan importante plantel.

Ahogado.—De "El Pacífico" de Puntarenas, tomamos la siguiente gacetilla: "Un buzo cuyo nombre no se nos ha podido decir, se ahogó en la bucería.

El buzo, según se nos cuenta, había bajado al fondo del mar á una profundidad de cuarente varas.

La manguera que le daba aire se rompió, y al notarse, el cabo de vida lo jaló, pero ya cuando estaba al nivel del agua había muerto.

La información respectiva ha sido pasada al Juzgado de Liberia para lo que haya lugar."

Nos manifiesta el señor don Nicolás Meza que no es verdad lo que dijo *El Noticiero* el miércoles, que el dentista Dublois, la emprendiera á palos contra dicho señor Meza y que éste rompiera la puerta de la habitación de aquél. No sabe don Nicolás de dónde sacaría aquel periódico esas cosas.

Tampoco es cierto la noticia que dió hace poco el mismo *Noticiero*, respecto á que los barberos habían hecho contribución para auxiliar á Mal-tés, que está en la Cárcel; es verdad que han colectado dinero, pero para socorrer á la viuda de don Beltrán González.

Despedida.—El caballero don Daniel C. Guzmán, Administrador de "La Prensa Libre", partirá el día 22 del corriente mes con rumbo á su patria, (Colombia). Feliz viaje y esa hermosa tierra son los deseos nuestros.

El Congreso de la República, con el objeto de facilitar las transacciones en pequeño, ha decretado el establecimiento de monedas de níquel de dos céntimos de colón, con la ley, peso y dimensiones siguientes: Pe-

so, un gramo. Composición, setenta y cinco por ciento de cobre y veinticinco por ciento de níquel. Diámetro—quince milímetros.—Esta moneda tendrá en el anverso una leyenda en el centro que diga: "2 céntimos;" en la parte superior "América Central" y en la parte inferior una rama de café entrelazada con otra de laurel; y en el reverso en el centro, un dos en número romano; en la parte superior "República de Costa Rica;" y en la parte inferior. "1903."—Nadie está obligado á recibir en pago más que un colón en esta clase de moneda.—El monto de moneda de níquel que se acuñe no excederá en ningún caso de cuatro céntimos de colón por habitante, y la circulación de las cantidades que se acuñen será autorizada, por acuerdo del Poder Ejecutivo, publicado en *La Gaceta* oficial.

Personales.—Un tanto enferma en San Isidro, se encuentra la señora de nuestro particular amigo don Ramón Arias. Que mejore pronto son nuestros deseos.

ULTIMOS CABLES

CIUDAD DE MÉJICO, 21. De los tres casos de plaga bubónica que se presentaron en la estación del Bagio, dos resultaron fatales y el otro se salvó. No ha habido más casos. La autoridad no teme el desarrollo de la enfermedad porque está establecida una estricta cuarentena y se da fuego á las casas ocupadas por los pacientes.

ROMA, 21.—El bien conocido agricultor Pedro Cartoní, ha dado \$ 200.000 para fundar en ésta un hospital para tísicos en memoria de sus hijos que murieron de tuberculosis.

BERLIN, 20.—En los círculos del Gobierno reina la opinión de que el arresto de comerciantes alemanes de otras nacionalidades en ciudad Bolívar, es obra del Gobierno y que no obedece á órdenes recibidas del Presidente de la República. Se cree que tan luego Castro sepa de los hechos dará la orden de poner en la libertad á los presos.

LIMA, 20.—Ayer llegó á ésta el Andarín italiano, Luigi Brigano. El 20 de abril salió de Buenos Aires en camino para San Francisco de California; cuenta extraordinarias aventuras desde que salió de la capital de Argentina; después de 8 días de descanso continuará su marcha hacia el norte.

Los famosos calzados de Artavia

Se envían francos de porte para cualquier punto de la República, á los mismos bajos precios que en la capital.

Órdenes que no vengán acompañadas de su importe, sólo serán servidas por medio de los señores Agentes:

- Don Virgilio Giorgi "Farmacia Internacional" . . . Limón
- „ Sidney E. Stewart "Industry House" . . . Siquirres
- „ A. Hackler "Peralta Commissary" . . . Peralta
- „ Augusto J. Grillo . . . Puntarenas
- Don Rafael Elizondo . . . Liberia
- Gamboa y Orlich . . . San Ramón

Sólo aquí se hace el genuino estilo americano, y los precios son más bajos que los importados.

Se hace también cualquiera otro estilo y á la orden. **EMILIO ARTAVIA.** San José C. R.—Avenida Central.—Apartado 179.

Aviso

A mis clientes que para evitar cualquier contagio, tengo buenos de infectantes para los útiles y esmerado aseo en mi BARBERÍA, frente a la iglesia del Carmen.

Ellas Artavia S.

Se alquila

la casa que ocupa la Panadería Central, frente al Mercado, con todos los útiles de aquel establecimiento. Entenderse con el señor don F. Roberto Castro.

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.

ORO AMERICANO

VENDO cien vacas lecheras muy buenas, Raza Durham.

Marcos Vargas.

Cartago, agosto 18 de 1903.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA HERRERIA

HOJALATERIA y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

La Costarricense ZAPATERIA

—DE—

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22ª Norte, 25 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional.

CARNICERIA

—DE—

Teléfono Vargas S.

Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

Tambien se sirve á domicilio

Dinero al que tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

Piedra Filosofal.

La Emulsión de Scott es un preparado que ha venido á llenar un gran vacío en la terapéutica moderna.

Por las cualidades del aceite y por su excelente emulsión supera á cuantos medicamentos similares se han preparado hasta hoy.

La prioridad de esta forma farmacéutica pertenece únicamente á Scott, y las demás emulsiones sólo son meras imitaciones sin que ninguna llegue á igualarla.

No hay reconstituyente alguno que obre como la

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa,

especialmente en los casos de tisis, bronquitis crónica, raquitismo, escrófula, ciertas formas de anemia y sobre todo en el asma crónica y estados consecutivos producidos por un exceso de trabajo físico y mental.

Obrando á manera de antiséptico arroja de la economía los micro-organismos que vician la sangre, contribuye á la formación de la hemoglobina, regenera los tejidos, y en una palabra, viene á ser la piedra filosofal de la medicación tónico-reconstituyente.

Exíjase la legítima que lleva la contraseña del hombre con el bacalao á cuestras.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Droguerías y Farmacias.

6A

Tip. de Jenaro Valverde

EL CLUB

"MARI ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto ha reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto

de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños — Sucursales en Cartago y Alajuela.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

Prontitud, esmero y honradez.

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL CALLE 22 N

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS Y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, baños, luz eléctrica, timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de agosto quedará todo abierto al servicio. NOTA:—Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio Cavallini.

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros



Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomiendan las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA